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酷学堂
XIANDAIJINBAO

/广告

今年我市印发了《宁波市残疾儿童入学评估与
安置工作实施方案（试行）》的通知。该文件，进一步
落实宁波市第二轮特殊教育提升计划（2017-2020）
的既定目标。

依照文件，对特殊儿童（青少年）的教育安置建
议可包括：普通学校普通班就读、普通学校随班就
读、普通学校“卫星班”就读、特殊学校就读、送教上
门等5种。教育安置的依据是，宁波市教育局、宁波
市残疾人联合会、宁波市卫生健康委员会联合组织
专家，对孩子开展入学前的残疾评定。

该评定，能全面了解残疾类别和程度，以及其他
相关疾病和社会适应能力、接受教育能力，综合评估
儿童健康与学习水平，并在此基础上对残疾儿童提
出个性化的就学安置建议，提高特殊教育的科学性
和针对性。

去年，宁波首次开展特殊儿童入学评估，由宁波
市特殊教育指导中心牵头，涉及学前、义务段和职高

段学生，在海曙、江北、鄞州进行试点。今年，评估工
作在全大市范围推开。

每年4月-6月（市级现场评估工作一般每年 6
月底前完成），市民根据儿童（青少年）的需求，向所
在地特殊教育指导中心递交评定申请后，即可在指
定时间进行入学评估。这项评估极为慎重，评估过程

“不留痕迹”，专家会提出医学、康复、卫生保健等方
面的教育辅导建议，还将严格保密评估结果。

按照政策，尽量推荐孩子至普校学习；原先在特
殊学校就读的孩子，经教育训练后若能基本适应普
通学校的学习生活，可申请到普校正常读书。这样
做，有效避免入学的随意性，也为孩子“转校”提供更
多科学依据，但最重要的是需要家长的“主动”。

记者了解到，近年来我市特殊教育发展迅速，但
家长未必了解政策、运用好政策，导致不少孩子错失
良机，入错学校。为此相关专家建议，家长更需要承住
各种压力，理性规划，科学决策，全面助力孩子成长。

这个基地在公路边的田野里，有两个养护人，近
200只狗。去的时候，同学们特意带上两箱狗狗们喜
欢的鸡壳、鸭腿等。基地里的狗很可爱，受到了很好
地照顾，幸运地远离了流浪生活。

从养护人那里了解到，这200条狗中，目前有20
来只在宠物医院治疗。她指着几只受伤的狗说，那是
因车祸无法站立的狗，已经做了几次手术，但依然不
能走路。

养护人说，基地的运营资金来自爱狗人士的捐
款。这些狗可以让市民领养，但必须是对狗负责的
人，不能让它们再次被抛弃。

在流浪狗基地，同学们对流浪狗的情况有了初
步了解，更意识到文明养犬在重要性。

离开基地后，学生们又电话联系了宁波市法制
办立法一处的林处长。林处长说，今年宁波市将会对
养狗相关条例做更严格的修正，通过条例来约束养
狗人的行为。

一位警官说得好：“街头的流浪狗问题，归根结
底是人的问题。虽有相关法规，最终还是要靠人的自
觉执行。”

我们再次呼吁文明养犬，做一位有责任的狗
主人。

宁波名校长、名园长
组团赴贵州支教

本报讯（记者 章萍 通讯员 陈远峰）这
几天，10位宁波名校长、名园长却没有闲下
来，7月22-25日，他们在贵州黔西南州为当
地教育传经送宝，该州800名中小学校长进
行了两天集中授课。这是宁波教育局6月中
旬签订黔西南州东西部协作组团式帮扶协议
后，成功实施了又一个黔甬共进的组团式教
育帮扶项目。

为了这次跨越千里的分享，10位名校长、
名园长前期做了充足的准备。宁波市鄞州实
验中学校长李优治说的是“适性教育“，他认
为每个人都有某种智能的潜力，作为老师要
去研究发现，并提供适切的教育。他提出的

“因性育人”理念，实施适性教育，让每个孩子
都能得到有个性地健康成长，从而遇见最好
自己的观点赢得了热烈的掌声。

宁波市名校长、正高级教师、宁波市镇安
校小学顾秋红校长阐述了校园内怎么开展传
统文化教育，让在场的教师意犹未尽。

宁波外国语学校周长安校长提出了“校
长的第一件大事是努力使教师和学生喜欢自
己的学校”“任何决策首先是方向问题，其次
是方法问题”“教师的最好榜样莫过于校长自
身”“建设美丽校园，为美丽人生奠基”等教育
管理理念。

华东师大附属宁波市艺术实验学校陈伟
忠校长用生动的雅教育实践，诠释了环境课
程、国家课程校本化在学校文化建设中的关
键性作用，深入浅出地表达了“学生可持续发
展是基础教育阶段最重要任务”的理论和实
践依据。

宁波名校长、名园长们实实在在的“干
货”在当地引起较大反响，一个个新的观点、
案例，给了当地教育管理者不少启示。

“我学习到的不仅是宁波名校长们先进
的教育理念和科学的管理方法，而且对我的
教育思想也是一次洗礼，教育情怀一次升华，
管理策略也得到了进一步提升。”贞丰县沙坪
镇民族小学校长龙锋分享体会：“这两天，几
位校长的专题讲座紧扣管理和实践为我们呈
上一份份精神大餐，然而对照自身工作实际，
我发现自己的理论知识匮乏，管理方法单一、
粗浅，实践经验不足，或许因为看到自己的不
足，才感觉到了前所未有的压力，所以每次培
训我都会带着问题学、带着问题思、带着问题
悟，回去带着问题边干、边改。”

“每个讲座都有所触动。每场讲座的选题
选材都让我耳目一新。”贞丰民族中学校长岑
平认为收获最大的还是名校长对学校管理的
策略、思路、方法的分享，“让我从中找到了对
学校管理和学校建设的共鸣，也看到了在学
校深层次管理中存在的差距。”

“有自闭倾向的孩子能进普通学校吗？”
普校优先安置是原则，莫因偏见让孩子错失机会

孩子性格内向，开口晚，不爱交流。经测试，陈女士的孩子有自闭倾向。再过一年，女儿就
要上幼儿园了，陈女士羞于询问却又万分焦虑，“她有点儿特别，能‘混’进普通学校么？”

记者了解到，随着家庭、社会等对孩子关注度的不断提高，孩子的那点“特别”可能被过
度解读或掩藏。近年来，宁波市针对特殊儿童（青少年）教育出台大量文件，市民宜多看多
思，充分运用新政策。

文明养犬，做有责任的狗主人
4名学生在暑期调研流浪狗基地

关注更宽泛群体，坚持普校优先安置原则
孩子不断长大，家长的烦心事不少。陈女士的想

法是，女儿有“轻微”自闭症状，与普通孩子在一起，
稍显“不灵光”，如果去读了特殊学校，那岂不是“朝
下对齐”。

她希望女儿能进普通学校，无论是眼下的学习，
还是未来的适应社会，都会对孩子更有益处。陈女士
坦言，“特别怕异样的眼光，怕孩子被打上标签。”

和陈女士一样，孩子处于“灰色”状态的家长，需
要考虑更多问题，所承受的心理压力很大。有家长采
取逃避方式处理，导致孩子错失积极调整的良机；而
有的，因为想“混”进普通孩子群体，背负了难以名状
的负疚感，变得极为敏感。

事实上，近年来我市特殊教育不仅学习先进经
验，还变得人情味十足。

“如今，特殊儿童（青少年）的教育安置已变得更

科学，关照的群体也更宽泛。”宁波市特教指导中心
办公室主任柴林称，除了那些情况严重的残疾儿童，
还关照很多不易被察觉的症状。比如，统感失调儿童
（青年）群体。

统感失调的具体表现有：打闹时不知轻重，对别
人的接触又过分敏感；注意力不集中，分心走神，容
易泪沮，畏难明显；肢体协调能力极差，跑跳投动作
笨拙；阅读困难，丢字落字颠倒字等。但不少孩子经
评测后，还是有条件进入普通学校读书的，甚至包括
部分持有残疾证的儿童（青少年）。

为了普通孩子与特殊孩子进一步融合，近年来
国家一直强调“普校优先安置”的原则，这一原则也
被宁波市近两年出台的相关文件反复提及。“如果孩
子有 1%进入普校的机会，我们将付出 120%的努
力。”柴林以此解读这项原则。

即便入了特校，还是有机会转到普校
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□记者 徐叶 通讯员 张土良

眼下，城市街头的
流浪小动物已成为不
和谐的一景，它们或在
垃圾桶里翻吃的，或在
车水马龙的道路上穿
行。为了解流浪动物的
情况，宁波外国语学校
J2001 班的 4 名学生来
到位于宁波市郊的一
个流浪狗基地进行暑
期调研。

□通讯员 冯元宁 胡瀚 陆泽远 徐新桐 文/摄


